

衆知

Collective Wisdom



特別 ◆ 対談

YKK元会長

吉田忠裕 × 松下正幸

◆ 禅と武士道

横田南嶺 臨済宗円覚寺派管長

◆ 高井昌史の教育改革対談

湊 晶子 広島女学院大学学長

パナソニック副会長、PHP研究所会長

松下正幸

◆ 執行草舟 実業家、著述家、歌人

室伏きみ子 お茶の水女子大学学長

◆ 幸之助さんと私

土屋公三 土屋ホールディングス創業者会長

◆ 高井昌史 紀伊國屋書店会長兼社長

2018
JUL-AUG

7-8

PHP management

特集

新時代の 「ものづくり」

小間裕康
G M
社長

近野泰
野村総合研究所
パートナー

阪根信一
セブン・ドリーマーズ
ラボラトリーズ
社長

井口一世
井口一世社長

世界最高水準の加工技術で お客様の無理難題に挑戦

“素人集団”だからこそ「できない」が「できる」になる



株式会社井口一世代表取締役
井口一世

いぐち・いっせい*1955年東京都生まれ。'78年立教大学経済学部、'09年東京農工大学修士課程修了。大学卒業後、実家のプレス加工会社を継ぐ。「金型レス」の金属加工を目指して、'01年に株式会社井口一世を設立。板金加工の常識を変えた高い技術力が評価され、「06年「第1回浅沢栄一ベンチャードリーム賞奨励賞」をはじめ、「12年「東京都経営革新優秀賞最優秀賞」、「13年「Japan Venture Awards 2013経済産業大臣賞」など多数受賞。

「なんとわかる」をモットーに、顧客の無理難題を解決している金属加工の会社がある。世界最高水準の板金加工技術を誇る金属加工メーカー「井口一世」だ。「金型レス」の実現によって、数十億円にのぼる顧客の初期投資が不要となり、いかなる注文にも柔軟に対応できる。だが、驚くことに、その仕事を担う社員の大部分は文系出身で、6割以上が女性だという。いわば“素人集団”で、なぜ常識を覆すものづくりが可能となったのか。「ものづくりはサイエンスだ」と語る井口社長に聞いた。

写真撮影：長谷川博一

「金型レス」「切削レス」は お客様のための挑戦

二〇〇一年に現在の会社を起業するまで、私は実家の金型プレス加工の会社を継いで経営していました。その時にお客様の声でよくいた大いにいたのは、「金型を使った生産は時間がかかる」というご意見でした。

金型プレス加工とは、鋼材などを金型でプレスして形をつくり出す加工方法です。安定して高品質の製品をつくるのにそれ相応のコストがかかります。例えば、コピー機一台には二〇〇〇から三〇〇〇種類の部品が必要で、それぞれの部品で金型をつくると、金型代だけで約三〇億円かかるといわれています。

コピー機が何万台、何百万台くらいので、最初から金型をつくることには、コスト面で大きなり

スクが伴うわけです。

そのため、初期投資のリスクを回避したいお客様は、安くつくれる海外の企業に発注するようになります。私どもの受注は次第に減少していきました。

これまでのやり方では、お客様のご要望に十分に応えることができない。私は考えました。どうすればお客様の初期投資を抑えられるのか。

答えは明白です。金型を使わなければ、「金型レス」の加工で金型なしで同等の品質の製品をつくることができる、お客様の初期投資は不要です。金型製作の時間が浮いて新製品開発のスピードも早くなります。お客様が喜ぶことは間違ありません。

そう確信した私は、新たな「ものづくり」に挑戦するために、現在の会社「株式会社井口一世」を創業したのです。

では、どんな加工方法に取り組んだかというと、金属の板を曲げたり切ったりして製品を形づくる板金加工です。板金加工なら金型が要らず、また、金属を削って形

をつくり出す切削加工のような材料のムダも出ません。トータルの作業時間も短くなるので、安く早く製品をつくることができます。

ただ、従来の板金加工では精度にバラツキが出やすく、安定して高品質の製品をつくるのには不向きとされていました。

そこで私が目をつけたのは、杭州製の精密加工機械です。世界に数台しかないような最高性能の精密加工機械ならば、これまでにない高品質な板金加工ができるはずだと考え、前の工場と自宅を売つてつくった二億円の資金で世界最新鋭の加工機械を購入しました。これによって「金型を使わない高品質なものづくり」への挑戦が可能となつたのです。

元々私は金型プレス加工の会社を経営してはいましたが、専門の技術者でもなければ、職人でもあります。大学は経済学部の卒業で、ものづくりにおいては素人同様です。

世界最高水準の加工技術で 変種変量の生産にも対応

世界最高水準の板金加工技術によつて、金型プレス加工や切削加工と同等か、それ以上に高品質な製品がつくれ、二〇〇〇個ぐらいまでの量産であれば、トータルコストを金型プレス加工の半分にす

から、最新鋭の機械でITをフル活用すれば、「金型レス」「切削レス」でこれまでの常識を覆すものが実現できると発想したわけです。

かつてのものづくりは、油まみれ、汗まみれになつて腕を磨いた職人のカンが頼りでした。しかし、デジタル技術が進展したこれから時代は、もつと科学的なアプローチが求められます。うまくいつたデータも、うまくいかなかつたデータもすべてデータベースに蓄積し、そのビッグデータを解析して最適な方法を見つけるといったデータも、データベースになつていいでしょう。いうなれば、これらのものづくりは「サイエンス」なのです。

「なんとわかる」をモットーに、顧客の無理難題を解決している金属加工の会社がある。世界最高水準の板金加工技術を誇る金属加工メーカー「井口一世」だ。「金型レス」の実現によって、数十億円にのぼる顧客の初期投資が不要となり、いかなる注文にも柔軟に対応できる。だが、驚くことに、その仕事を担う社員の大部分は文系出身で、6割以上が女性だという。いわば“素人集団”で、なぜ常識を覆すものづくりが可能となったのか。「ものづくりはサイエンスだ」と語る井口社長に聞いた。

す。製造業でありながら社員の大半は文系で、六割以上が女性。機械工学などの専門家は一人もいません。

そんな素人集団である私たちが、なぜ高品質なものづくりを実現できているかというと、試行錯誤を繰り返して大量のデータを蓄積してきたからです。機械のパラメータを少しづつ調整して加工条件の方

機械はどんどん壊して直す
そこに多くの学びがある

チャー企業を表彰する「波沢栄一ベンチャードリーム賞」にエントリーしてみたらどうかとアドバイスをいただき、実際にエントリーしたところ、第一回の奨励賞を受賞しました。この受賞によつてメディアで紹介していただくようになり、お客様が増えることにつながつたので、支店長はじめ皆様のご支援を大変ありがたく感じてお



馴れた手つきで3次元のレーザー測定器を操る女性社員

しかし、私どもの技術の強みはそれだけではありません。変種変量の生産に適しているという特長があります。

変種変量の生産とは、例えば、お客様から明日五個欲しいとご注文があり、その翌週に一〇〇個、そして三年後にまた三個と、隨時ご注文をいただくようなケースです。このように、必要な時に必要な数だけ部品が欲しいというお客様のニーズは、実は少なくあります。

「大量生産が冬つて、金型によ
り清潔感あふれる工場に、最新鋭の精密加工機械がところ狭しと並ぶ
の販売終了後も、数年間はその部品を供給しなければならないとい
う義務があるからです。メーカーはそのために、大量生産した後も各部品の金型を何年も保管し続けなければなりません。
しかし、部品の数が多ければ多いほど、金型の保管に膨大なコストがかかります。一つにつき數十万円、それも毎年。いつ、どれだけ必要となるかもわからない部品の金型です。
ですから、私どもはお客様に、

私どもの技術なら、金型はなくとも、まさに「寸分たがわない」部品をつくり出すことができるのです。

逃げも隠れもしない覚悟で 創業時の苦境を克服

今でこそ、こうして多くのお客様から相談を受け、ご注文もいただけるようになりましたが、創業から数年間は、なかなかそういうふうはいきませんでした。「本当に板金加工で金型プレス加工と同じ品質の製品をつくれるのか」というお客様の声がけねんばかりです。

の売上を上げるのに、六〇〇万円の運転資金がかかることもあります。した。
そんな台所事情の厳しい時に融資をしてくれたのが、現在のメインバンクである武藏野銀行です。私どもの工場では若い女性社員がたくさん働いているのですが、現場を訪れた武藏野銀行の支店長は、彼女たちが活き活きと作業に取り組む姿を見て、いたく感動されました。また、社名を私の本名にしたところにも、「社長の覚悟が見える」と、私の心意気を感じてい

というのも、メーカーには製品の販売終了後も、数年間はその部品を供給しなければならないという義務があるからです。メーカーはそのために、大量生産した後も各部品の金型を何年も保管し続けなければなりません。

しかし、部品の数が多ければ多いほど、金型の保管に膨大なコストがかかります。一つにつき数十万円、それも毎年。いつ、どれだけ必要となるかもわからない部品の金型にです。

ですから、私どもはお客様に、「大量生産が終わつたら、金型なんて捨てちやつてください。私たちが同じ品質のものを、必要な時に必要な数だけつくりますから」と言っています。ここにおいても、「金型レス」ならではの強みを実感していただけているのではないでしようか。

以前、クラシックカーの愛好家から、ある部品が壊れたので同じ部品をつくれないだろうかと相談を受けたこともあります。その時は、壊れたり^{さき}錆びたりした部品を

私たちの技術なら、金型はなくとも、まさに「寸分たがわない」部品をつくり出すことができるのです。

逃げも隠れもない覚悟で 創業時の苦境を克服

今までこそ、こうして多くのお客様から相談を受け、ご注文もいただけるようになりましたが、創業から数年間は、なかなかそういうはいきませんでした。「本当に板金加工で金型プレス加工と同じ品質の製品をつくれるのか」というお客様の懸念^{けねん}があつたからです。

それを解消するために、私たちは実際にサンプルをつくつてお客様に渡し、ご自身で品質を検証してもらいうるようにしました。品質に全く問題がないことがわかつていただければ、金型をつくるよりも安くできるので、おのずと受注につながつていきました。

また、顧客獲得とともに苦労したのが資金繰りです。私たちのような製造業の場合、受注してから製品をつくり、納品してお金をい

の売上を上げるのに、六〇〇万円の運転資金がかかることもありました。そんな台所事情の厳しい時に融資をしてくれたのが、現在のメインバンクである武藏野銀行です。私どもの工場では若い女性社員がたくさん働いているのですが、現場を訪れた武藏野銀行の支店長は、彼女たちが活き活きと作業に取り組む姿を見て、いたく感動されました。また、社名を私の本名にしたところにも、「社長の覚悟が見える」と、私の心意気を感じていただきました。

この「井口一世」という社名は、やはり印象が強く、一度聞くとすぐ覚えてもらえます。「××板金」や「××精密板金」などとするよりも、自分の名前を会社名にしたほうがよく覚えてもらえ、「逃げも隠れもしない」という覚悟の表明にもなるわけです。

こうしたことから、この支店長に私どもの事業を評価してもらえ、運転資金を融資していただきました。



用るく清潔感あふれる工場に、最新鋭の精密加工機械がところ狭しと並ぶ

せん
というのも、メーカーには製品の販売終了後も、数年間はその部品を供給しなければならないといふ義務があるからです。まことに

逃げも隠れもしない覚悟で
創業時の苦境を克服

見つけることなどないのです。松下幸之助さんは、「成功とは成功するまで続けること」とおっしゃっていましたそうですが、私たちもまさに同じ発想でこれまでやつてきました。おかげで現在は、「できない」といわれていた加工も可能になっています。

例えば、鉄の板にプレスで穴を開ける場合、一般的には板の厚さよりも小さな穴は開けられないと言われていますが、私たちは厚さの三分の一サイズの穴を開けることができます。それは何度も試行錯誤をして、「こういう条件ならでできる」ということを発見したからです。

件を探るためにありとあらゆることを試すので、当社では機械がよく故障してしまいます。いや、むしろ「壊している」と言つたほうがいいでしょう。

しかし、実はそれこそが、「ものづくりの宝」。なぜなら、その経験から多くのことを学べるからです。

まず、加工機械が持つ最高性能を引き出せるようになります。どんな機械でも、機械メーカーが推奨する標準的な使い方では、最高性能が發揮されません。「できない」ことを「できる」

A female scientist in a white lab coat is operating a blue robotic arm mounted on a yellow FANUC Quantum frame. She is focused on a task on a metal plate. The background shows a laboratory setting with a red control panel and various equipment.

法を見つけるまで作業を何百回も試みる、といった具合に。専門家やプロは専門知識が豊富にあるため、試行錯誤をする前にできる」「できない」を判断してしまいます。しかし、素人はその判断ができないので、とにかくいろいろと試してみるしかありません。

また、よく驚かれるのですが、当社では作業員が手袋をしていません。普通は鋼材を切った時に加工面にバリ(突起)ができるので、作業で手を切らないように手袋をします。

しかし、当社では最初からバリが出ないような加工条件を見つけて、その設定で作業をしているので手袋は不要。「バリレス」「手袋レス」なんです(笑)。

リギリのところまで試して、性能を限界まで引き出す必要があるのです。だから、私はいつも社員に、「機械をいくらでも壊していくよ」と言っています。

そして、機械を壊したら、それを自分で直すことで新たな発見が得られます。ですから当社では、基本的に壊した人が最後まで責任を持つて直すことを義務づけてい

以前、クラシックカーの愛好家から、ある部品が壊れたので同じ部品をつくれないだろうかと相談を受けたこともあります。その時は、壊れたり^さ飛びたりした部品を測定して図面を起こし、新しい部

安くでさるので、おのずと受注につながつていきました。また、顧客獲得とともに苦労したのが資金繰りです。私たちのような製造業の場合、受注してから製品をつくり、納品してお金をいただくまでに、短くても半年はかかる

「逃げも隠れもしない」という覚悟の表明にもなるわけです。こうしたことも含めて、この支店長に私どもの事業を評価してもらえ、運転資金を融資していただきました。

